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Самая 
волшебная история

Какие это будут истории – 
решать только вам, но они 
должны быть абсолютно ре-
альными. Возможно, это была 
встреча, которая изменила при-
вычный ход событий, а может быть, 
это праздничные воспомина-
ния из детства. Или случилось 
что-то, что действительно под-
тверждает: чудеса существуют.

Мы приглашаем к участию 
всех: каждый из нас, независимо 
от статуса, возраста, когда-то 
был маленьким и верил в чудо. 
А может быть, верит и сейчас. И 
правильно делает.

А теперь условия участия
Волшебную историю мож-

но отправить: на электронный 
адрес нашего издания rk@rk37.ru, 
в сообщения в нашей группе 
«ВКонтакте» vk.com/rk_ivanovo, 
просто принести нам в редакцию 
или отправить письмом по адресу: 
ул. Степанова, 5. Не забывайте ука-
зывать ваши контактные данные. 
Самые интересные истории будут 
опубликованы на страницах газеты. 

Ваши истории мы должны по-
лучить до 25 декабря. Участвуя 
в конкурсе, вы даете право «РК» 
на публикацию присланных ма-
териалов.

Под Новый год возможно всё. 
Не зря же это время считается 
волшебным, а под бой курантов 
каждый из нас загадывает самое 
заветное желание. И сейчас, ког-
да до конца декабря остается не 
так много, мы предлагаем нашим 
читателям поделиться самыми 
необычными историями, которые 
случились под Новый год.

Приз победителю – 
подарочная карта номиналом 

5000 рублей 
на покупки в популярной сети 
гипермаркетов нашего города

Нарушители 
уйдут 
с маршрутов
Областным законом закреплены 
требования к качеству 
пассажирских перевозок
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Норматив 
по квадратным 
метрам
Приняты дополнительные 
требования к содержанию 
домашних животных
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Резонансные 
дела уходящего 
года
Интервью с исполняющим 
обязанности руководителя 
СК по Ивановской области 
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Операция 
«С Новым 
годом»
Как отмечали в Иванове

  стр. 10

Как рассказал глава областного центра 
Владимир Шарыпов, история живого уголка 
в центре внешкольной работы № 2 на Сорти‑
ровке берет начало в далеких нулевых. Спустя 
два десятка лет проект обзавелся собственным 
лекторием и важной миссией – пропагандиро‑
вать ответственное отношение к животным. «В 
центре «О’мега» новый дом обрели уже около 
30 питомцев, от которых когда‑то отказались их 
прежние владельцы, – сообщил мэр. – Главное, 
чему учат школьников, – правильно ухаживать, 
за своими любимцами и отвечать им на верность 
своей верностью».

За это время принципиально изменилось про‑
странство живого уголка: сделан ремонт, закупле‑
но оборудование, мебель. Все животные прошли 
ветеринарное обследование, вакцинацию, чтобы 
контакт детей с ними был безопасен. Изменился 
и принцип взаимодействия с детьми в рамках 
проекта. За последние три месяца интерактивный 
лекторий «Мой идеальный питомец», на котором 

изучают базовые принципы ответственного отно‑
шения к животным при контакте с ними, посетили 
более 400 школьников.

«Важно, что преображение коснулось не только 
помещения живого уголка. После объединения 
двух центров дополнительного образования – 
№ 2 и 4 – в крупнейший в городе и регионе центр 
«О’мега» началась планомерная работа по принци‑
пиальному изменению пространств и расширению 
предлагаемых программ дополнительного обра‑
зования. Прямо сейчас за счет средств городского 
бюджета ведется капитальный ремонт скалодрома 
и прилегающих помещений», – рассказал Влади‑
мир Шарыпов.

Сейчас на базе проекта «Не игрушки» стартуют 
экскурсии для школьников города. Каждый вторник 
с 15:00 до 17:00 организовано свободное посещение 
кластера для детей и родителей, доступен контакт с 
меньшими друзьями при сопровождении педагога. 
Подробнее узнать о посещении живого уголка мож‑
но по телефону +7 (909) 249‑51‑95.

В «О’мега-парке» начал работать интерактивный лекторий  
«Не игрушки», который получил грант Российского движения детей 

и молодежи «Движение первых» в размере 2 млн рублей 
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Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

  Ивановский акцент

Любить жизнь
В Иванове со 100-летним юбилеем 

поздравили участника Великой 
Отечественной войны Николая 
Семёнова, который уже 18 лет живет в 
доме-интернате для ветеранов войны 
и труда. 

Николай Николаевич родился в  
1923 году в Верхнеландеховском 
районе. До войны работал 
механизатором. В 1942 году его 
призвали в пехотные войска.

Воевал на 3-м Украинском фронте. 
Прошел путь к Победе через Молдавию, 
Румынию, Болгарию, Югославию, 
Венгрию и Австрию. Дважды был ранен.

Весть о Победе Николай Николаевич 
встретил на границе Австрии в городе 
Грац. После этого попал в Румынию, где 
служил до 1947 года. За боевые заслуги 
награжден множеством наград, в числе 
которых – орден Отечественной войны  
I степени.

После войны Николай Николаевич 
вернулся в деревню. Всю трудовую жизнь 
проработал механизатором в колхозе 
«Новый путь». В возрасте 82 лет Николай 
Семёнов переехал в Дом-интернат для 
ветеранов войны и труда «Лесное» 
города Иваново. В областном центре 
проживают сноха и две внучки, которые 
часто навещают любимого дедушку.

В свои 100 лет ветеран ведет 
активный образ жизни, увлекается 
рукоделием, очень любит петь и 
слушать песни. Он один из немногих 
постояльцев интерната, кто на 
территории вскопал грядку, на свои 
деньги купил и высадил фруктовые 
деревья.

«МегаФон» ускорил интернет в Шуе – 
столице «Русского Рождества»

«МегаФон» реализовал программу по улучшению качества связи в 
одном из развивающихся туристических центров Ивановской области – в 
городе Шуе, куда ежегодно приезжает более 100 тысяч туристов. Как от-
мечают специалисты компании, в результате проведенных работ средние 
скорости мобильного интернета выросли на 40%.

Модернизация и строительство новых объектов связи позволили усилить 
4G‑покрытие в жилых микрорайонах города за счет использования нескольких 
диапазонов LTE, обладающих высокими скоростными характеристиками и 
проникающей способностью сотового сигнала.

«Мы уделяем особое внимание промышленным центрам, тем более что они 
становятся важными туристическими объектами, поэтому городу, где прово‑
дится главный фестиваль Рождества в России, уделяется особенное внима‑
ние. Кроме установки новых телеком‑объектов, на части существующих мы 
провели модернизацию, обеспечив тем самым нашим абонентам стабильность 
голосовой связи и уверенное интернет‑соединение», – прокомментировала 
директор «МегаФона» в Ивановской области Ирина Манова.

В зону стройки вошли городские микрорайоны, где расположено множе‑
ство объектов социального значения: магазины, школа, строчевышивальная 
фабрика, детская поликлиника. Цифровые улучшения затронули улицы Сверд‑
лова, Алимова, Базарную, Слободскую, Школьную и другие. 

На сегодняшний день около 20% трафика передачи данных в Шуе прихо‑
дится на путешественников из Москвы и Нижнего Новгорода. Наибольший 
интерес у туристов вызывает фестиваль «Русское Рождество», проводимый в 
городе во время зимних каникул начиная с 2020 года и уже завоевавший все‑
российскую популярность.

Брассом до победы
Воспитанница спортивной школы № 10 города Иваново Софья Курябова 

признана лучшим спортсменом Всероссийских соревнований по плаванию 
«Юность России». Чемпионат проходил в Краснодаре.

Ивановка стала чемпионкой в заплывах на 100 метров и 200 метров 
брассом, а также бронзовым призером на дистанции 50 метров брассом и на 
дистанции 100 метров в комплексном плавании.

На дистанции 200 метров брассом она выполнила норматив мастера 
спорта России и установила новый рекорд соревнований.

На маршруты выходят  
праздничные троллейбусы

В преддверии Нового года сотрудники троллейбусного предприятия 
стараются создать праздничное настроение пассажирам. Как рассказали 
в МУП «ИПТ», в ближайшие дни на линию выйдут два необычных 
троллейбуса. Машины, обклеенные яркими картинками с Дедом Морозом 
и с праздничными надписями на бортах, начнут курсировать по городским 
маршрутам № 2 и 11.

«Также одним из первых троллейбусов, украшенных огоньками, 
игрушками и мишурой, стал троллейбус «Горожанин» № 5555, работающий 
на 2-м маршруте. Благодаря усилиям водителя уже сейчас жители могут 
погрузиться в новогоднюю атмосферу», – рассказали в пресс-службе МУП 
«Ивановский пассажирский транспорт».

Напомним также, что от МУП «ИПТ» в Иванове стартовал конкурс песни-
поздравления в видеоформате «Новогодний троллейбус».

«Вокруг нас»
Конкурс-фестиваль социальных 

театров «Вокруг нас» проходил в ЦКиО 
в рамках работы Арт-кампуса «Театр» 
молодежной творческой платформы 
«Лампочка».

Конкурс «Вокруг нас» прошел в 
Иванове впервые, однако собрал 
широкий круг участников. Свои 
постановки зрителям и жюри 
представили коллективы из Иванова, 
Шуи и Вичуги. По итогам конкурсных 
показов звание лауреата и Гран-
при получила инклюзивная сборная 
Ивановской области за спектакль 
«Коробка счастья».

Лауреатами I степени стали: 
театральный коллектив «Затейники» 
ОГКОУ «Вичугская школа-интернат  
№ 2», инклюзивная творческая студия 
«Дельфин», Инклюзивный театр книжной 
миниатюры Ивановской областной 
общественной организации молодых 
инвалидов и их родителей «Грани».

Снежная зима
Дорогие читатели! Продолжаются снегопа‑

ды с сильным ветром, который создает переме‑
ты, заметает дороги и тротуары. На завтра по 
прогнозам тоже серьезный снежный заряд.

Объем вывезенного с начала сезона снега 
уже в 4 раза превысил показатель снежного 
декабря 2022 года. Задача во время многоднев‑
ного снегопада – не допустить прекращения 
транспортного и пешеходного сообщения ни в 
одном из районов города. На расчистку дорог 
и тротуаров направлена вся имеющаяся на 
спецавтобазе и вся доступная привлеченная 
техника. Помогают механизированным звеньям 
свыше 150 рабочих, увеличили их количество 
примерно на 50% относительно прошлой зимы.

В прошлом году попробовали вместе с 
ТОСами практику, когда они сами выбирают под‑
рядчика – это может быть частник с одним‑дву‑
мя тракторами или организация, непосред‑
ственно расположенная в границах или рядом с 
ТОСом. Получили положительные отзывы.

В этом году этот механизм расчистки 
улиц частного сектора распространяем на 
весь город: 26 маршрутов усилили и расши‑
рили, вместе с ТОСами привлекли к сотруд‑
ничеству несколько новых подрядчиков, 
которые убирают только территории ТОСов, 
участвующих в этой работе.

Механизм пока отлаживаем, однако уже 
сейчас получаем от ТОСов и ряда управляю‑
щих компаний положительные отзывы – чи‑
стить получается чаще и тщательнее.

В каждом микрорайоне (и частный сектор, 
и многоэтажная застройка), где жители объ‑
единились в ТОСы и определили подрядчика, 
есть ответственные, которые следят за испол‑
нением контракта.

У каждого из них есть прямой контакт с 
подрядчиком – сами определяют графики 
уборки, оценивают качество и так далее.

В течение всей зимы мы готовы начать 
сотрудничать с новыми подрядчиками, даже с 
теми, у кого в распоряжении один‑два тракто‑
ра. Удобнее всего выходить через ТОС или УК, 
но можно и напрямую к нам – фронт работ 
найдется.

Телефон дорожного городского хозяй‑
ства для связи 23‑62‑72, адрес: ул. Генерала 
Белова, 110, specavtobaza@mail.ru или мне в 
личные сообщения.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Работа над бюджетом
Ежегодно осенью депутаты ведут ак‑

тивную работу над проектом бюджета на‑
шего города. В этом кропотливом и се‑
рьезном труде необходимо учитывать все 
основные направления развития муници‑
палитета. В соответствии с положением 
о бюджетном процессе вопрос о главном 
финансовом документе Иванова на следу‑
ющую трехлетку рассматривается для вы‑
работки замечаний и предложений на за‑
седании каждого профильного комитета 
городской думы.

На основе обращений жителей област‑
ного центра, личных приемов и работы на 
своих избирательных округах депутаты от‑
мечают и обсуждают все услышанные по‑
желания, жалобы и просьбы ивановцев.

В 2024 году расходы бюджета города 
прогнозируются в объеме более 11 млрд 
рублей. В сфере образования традицион‑
но закладываются средства на проведение 
капитальных ремонтов зданий и строитель‑
ство новых учреждений, обеспечение воз‑
можностей для получения дополнитель‑
ного образования детьми, организацию 
отдыха детей, а также бесплатное горячее 
питание. 

Будет поддерживаться деятельность 
социально ориентированных некоммерче‑
ских организаций, закладываются средства 
для поддержки ивановцев, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, ежемесячные 
денежные выплаты многодетным семьям, 
средства на переселение граждан из аварий‑
ного жилья, а также на обеспечение льготно‑
го транспортного обслуживания отдельных 
категорий граждан.

Одной из важнейших статей бюдже‑
та является сфера благоустройства и ЖКХ. 
Ремонт и строительство дорог, наружное 
городское освещение, облагораживание 
территорий общего пользования, дворо‑
вых территорий многоквартирных домов, 
скверов, садов, парков, обеспечение без‑
опасности города, развитие муниципаль‑
ной системы.

Кроме того, в главном финансовом до‑
кументе предусмотрено финансирование 
различных программ в сфере молодежной 
политики, культуры и спорта. Будет про‑
стимулировано и развитие территориаль‑
ного общественного самоуправления. 

Работая над главным финансовым доку‑
ментом Иванова, мы опираемся на потреб‑
ности и запросы наших жителей, стараемся 
обеспечить повышение качества их жизни, 
делаем всё возможное, чтобы реагировать 
максимально оперативно и выполнять все 
социальные гарантии государства.

Принятие проекта бюджета с учетом 
поправок и предложений депутатского кор‑
пуса пройдет на очередном пленарном за‑
седании думы 21 декабря текущего года.

официально

Изменения в областной закон «Об организации транспорт‑
ного обслуживания населения» приняты региональным парла‑
ментом и подписаны губернатором. Расширяются способы воз‑
действия на недобросовестных перевозчиков и устанавливаются 
дополнительные основания для обращения в суд с заявлением о 
прекращении действия выданного свидетельства. 

Теперь основанием для обращения в суд станут материалы 
ГИБДД и территориального отдела Ространснадзора о привлече‑
нии перевозчика к административной ответственности в сфере 
безопасности дорожного движения и безопасности на транспорте. 

Также основанием для обращения в суд являются отсут‑
ствие в транспортных средствах систем контроля температуры 
воздуха, электронного информационного табло, оборудования 
для перевозок пассажиров‑инвалидов и установленного обо‑
рудования для безналичной оплаты проезда, несвоевременное 
информирование об изменении тарифов на перевозку пасса‑

жиров и превышение допустимого количества невыполненных 
рейсов в течение квартала. Напомним, ранее постановлением 
правительства Ивановской области с 10 до 3% снижен коэффи‑
циент невыхода на рейс транспортных средств для перевозчиков, 
работающих в регионе. 

Внесение изменений в нормативную базу – часть пред‑
принимаемых системных мер по наведению порядка в сфере 
пассажирских перевозок. Так, в Ивановской области ужесточены 
требования по соблюдению графиков движения общественного 
транспорта, создается региональная информационная система 
позволяющая осуществлять контроль соблюдения графиков 
движения и маршрутов общественного транспорта. 

Доработан и представлен на обсуждение проект новой 
маршрутной сети пассажирского транспорта. Планируется, что в 
2024 году на маршруты выйдут большие пассажирские автобу‑
сы, контракт на их поставку заключен  

Недобросовестные уйдут с маршрутов
Областным законом закреплены требования 

к качеству пассажирских перевозок

Нарушения в сфере 
безопасности 

дорожного движения, 
не оборудованный 

для пассажиров 
салон автотранспорта, 

невыход в рейс, 
другие нарушения 

со стороны 
перевозчиков 

станут основанием 
для прекращения 

действия 
свидетельств на 
осуществление 

перевозок

Глава города Иваново Владимир 
Шарыпов рассказал участникам конфе‑
ренции, что в областном центре инве‑
стиции сохранятся на уровне прошлого 
года и составят порядка 15 млрд рублей. 
Только за последние несколько лет 
построены и модернизированы свыше 
десятка предприятий. Новый виток раз‑
вития получают и производства с много‑
летней историей. «Буквально на днях был 
на заводе испытательных приборов, –  
сообщил Владимир Шарыпов. – Сейчас 
предприятие обрело новый дом в пром‑
зоне на улице Станкостроителей. Спустя 
полвека в самых современных условиях 
в Иванове продолжают производить 
уникальные измерительные приборы 
высокой точности. Таких примеров мас‑
штабной модернизации и расширения 
немало».

Одной из значимых проблем при‑
влечения инвесторов Владимир Шары‑
пов назвал дефицит свободных земель‑
ных участков, особенно с подведенной 
инфраструктурой. «Но в целом эта 
проблема решаема. По каждому проек‑
ту работаем индивидуально, – сообщил 
глава города. – Кроме того, большие 

надежды возлагаем на особую эконо‑
мическую зону «Иваново». Надеемся, 
что уровень инвестиций в 2024 го‑ 
ду не только сохраним, но и повысим 
результат».

Вместе с тем у большинства про‑
мышленных предприятий областно‑
го центра существует потребность в 
кадрах, поэтому уже сейчас необходимо 

ориентироваться на молодежь. «Начиная 
со школы и даже с детских садов, реали‑
зуем программу популяризации про‑
фессий, которые представлены на наших 
ивановских предприятиях. Достигнута 
договоренность с руководством веду‑
щих предприятий города Иваново об ак‑
тивизации профориентационной работы 
среди школьников, в том числе прове‑
дения для них экскурсий. Эту работу 
будем продолжать, привлекая учащихся 
колледжей и вузов, поскольку еще одна 
проблема – отток молодых специали‑
стов из региона – также очень актуаль‑
на», – отметил Владимир Шарыпов.

«Основные виды поддержки биз‑
неса сосредоточены на федеральном и 
региональном уровнях, однако и мы на 
городском уровне всегда готовы подклю‑
читься к решению проблем бизнес‑сооб‑
щества, начиная от подбора земельного 
участка и заканчивая поддержкой по 
развитию инфраструктуры, – добавил 
глава областного центра. – Также у нас 
есть программы, направленные на под‑
держку малого бизнеса – объем субси‑
дирования бизнеса за три года составил 
порядка 10 млн рублей» 

Иваново, бизнес, инвестиции 
В областном центре прошла конференция бизнес-объединений, которая собрала 
несколько десятков представителей предпринимательского сообщества региона
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Что написано пером…
Документ, о котором так много 

разговоров, в том числе и в сети – поста‑
новление регионального правительства 
«Об утверждении дополнительных требо‑
ваний к содержанию домашних живот‑
ных, в том числе к их выгулу, на террито‑
рии Ивановской области». Он состоит из 
трех частей (общие положения, требова‑
ния к содержанию домашних животных 
и требования к выгулу домашних живот‑
ных) и, по сути, является дополнением к 
федеральному закону об ответственном 
обращении с животными.

Документ небольшой, он на законо‑
дательном уровне закрепляет нормы, ко‑
торые для человека гуманного и адекват‑
ного и без того очевидны как дважды два. 

Вот несколько выдержек. «Содержа‑
ние домашних животных в помещениях 
многоквартирных домов, общежитий, не 
являющихся частью жилого помещения, 
в местах общего пользования, на балко‑
нах, лоджиях и в иных нежилых помеще‑
ниях, в том числе в подъездах, подвалах, 
на чердаках, на территории общего 
пользования, а также на придомовых 
территориях многоквартирных домов не 
допускается». Согласитесь, если сосед 

Норматив по квадратным метрам
В Ивановской области приняты дополнительные требования к содержанию домашних животных. 

Они уточняют, а где-то дополняют уже существующие федеральные нормы. Теперь прописаны многие детали – 
норма квадратных метров на каждого питомца, основные правила выгула и ухода, требования к медицинскому обслуживанию и так далее

заведет собаку на лестничной площадке 
или во дворе, мало кто обрадуется. 

В документе прописано, что при 
входе на территорию, «принадлежащую 
владельцам собак на праве собственно‑
сти или ином законном основании, долж‑
на быть установлена предупреждающая 
надпись о наличии собаки». Именно так 
мы всегда и делали.

Или, например, прописан норматив 
по площади. На каждые 12 квадратных 
метров жилой площади – не более одной 
крупной (собаки высотой в холке 51 см и 
более) или средней собаки (собаки высо‑
той в холке от 31 см до 50 см), или не более 
двух мелких собак (собаки высотой в холке 
до 30 сантиметров), или не более трех 
кошек. Это, скорее, про людей, которые 
превращают квартиры в питомники, от 
чего страдают и животные, и соседи.

И, наконец, в постановлении обо‑
значены следующие очевидные вещи: 
животных надо кормить, поить, за ними 
надо убирать, в том числе и на улице. 
И, наконец, категорически запрещен 
самовыгул. Термин этот, кстати, также 
раскрыт в новых правилах. Это «само‑
стоятельное пребывание домашнего 
животного вне места содержания без 

присутствия владельца животного и (или) 
ответственного лица».

Не путать со свободным выгулом. 
Это «выгул домашнего животного без 
применения поводка в сопровождении 
владельца животного и (или) ответствен‑
ного лица, осуществляющего временный 
контроль за животным». 

То есть если ваша собака отправилась 
гулять сама по себе, без всяческого кон‑
троля – это самовыгул. Если же вы просто 
допускаете ее нахождение на территории 
огорода без привязи и не в вольере – это 
свободный выгул. При определенных 
обстоятельствах он допускается. 

Словом, постановление абсолютно 
правильное и содержит исключительно 
гуманные нормы в части взаимоотноше‑
ния с братьями нашими меньшими.

Столь же правильные нормы были 
установлены и федеральным законом еще 
в 2018 году, то есть ровно пять лет назад. 

Система штрафов
Более того, согласно недавним 

поправкам в федеральное законодатель‑
ство, за безответственное обращение 
с животными сейчас можно получить 
серьезный штраф. Изменения вступили 
в силу с 24 июня 2023 года. Теперь же 
система штрафов заработает и в Ива‑
новской области.

Нарушение требований законода‑
тельства в области обращения с жи‑
вотными, повлекшее причинение вреда 
жизни или здоровью граждан либо 
имуществу, наказывается администра‑
тивным штрафом в размере от 10 до  
30 тысяч рублей, для должностных лиц –  
от 50 до 100 тысяч, для юридических 
лиц – от 100 до 200 тысяч.

Как сообщили в прокуратуре Ива‑
новской области, за жестокое обращение 
с животными, если это действие не содер‑
жит признаков уголовно наказуемого 
деяния, предусмотрено наказание в виде 
административного штрафа: для граж‑
дан – в размере от 5 до 15 тысяч рублей; 
для должностных лиц – от 15 до 30 тысяч 
рублей; для юридических лиц – от 50 до 
100 тысяч.

Почему не работает
Всё, казалось бы, правильно и хоро‑

шо. Но почему‑то не работает. Подтверж‑
дение тому – переполненные приюты для 
животных. Директор приюта «Майский 
день» Наталия Иванова рассказала, что 
за три года число брошенных животных, 
попавших в приют, выросло с двухсот до 
девятисот. 

По ее словам, несмотря на запреты, 
жители частного сектора по‑прежнему 
считают нормой самовыгул крупных 
собак. На наш вопрос про эффективность 
нового постановления, Наталия прислала 
видео, снятое уже после вступления в 
силу нормативно‑правового акта: круп‑
ная собака в частном секторе (порода 
похожа на хаски) гуляет без поводка, 
без намордника, при этом бросается на 
пробегающих мимо подростков. Хозяева 
стоят неподалеку, но не реагируют никак. 
Представители приюта «Майский день» 
делают замечание, апеллируя к принято‑
му недавно закону. 

«Ситуация произошла в центре 
города. Две женщины прогуливались 
с поводками в руках, их собаки в это 
время были без намордника, при нас 
бросались на ребенка 14 лет. Мы стали 
сигналить и бросились навстречу. 
Хозяйка при нападении собаки никаких 
мер не предпринимала, не извинилась 
перед ребенком, а с нами, с очевидца‑
ми, стала спорить. И такая ситуация 
произошла не впервые. В частном 
секторе жители на нас кричат, говорят, 
что они всегда так гуляют с собаками 
и гулять будут. Что сказать про закон 
и штрафы? У нас до сих пор ни одна 
структура не запросила данные на 
собак, которые регулярно поступают 
к нам как самовыгульные. Они как 
бегали,так и бегают по городским ули‑
цам сами по себе. Так что вряд ли этот 
закон будет работать, если не будут 
приняты дополнительные меры», –  
пояснила Наталия Иванова.

Что ж, сложно не согласиться. К сожа‑
лению, в мире людей система штрафов и 
наказаний работает гораздо эффективнее 
убеждений 
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Возможно, это сигнал для каждого из 
нас – быть более внимательными к 
ближнему, к родным, детям – не только 
слушать, но и слышать их. О том, как 
действовать правильно, мы поговорили 

с экспертом отделения судебно-психиатрических экс-
пертиз областной клинической больницы «Богород-
ское» Еленой Винниковой.

– Елена Александровна, очередная трагедия в 
Брянске. Еще несколько лет назад такое явление, как 
«скулшутинг», казалось чем-то далеким и как будто 
нереальным…

– Старшее поколение и люди среднего возраста с 
нередкой частотой узнавали в новостных программах, 
что в США в том или ином городе вновь произошла 
стрельба в школе. У нас о таком в советские времена, 
да и в ранние постсоветские слышно не было. И вот 
с недавних пор несколько ужасных происшествий. 
Последняя трагедия – 7 декабря в Брянске: 14‑лет‑
няя школьница принесла в здание помповое ружье и 
открыла стрельбу по одноклассникам. Все мы пом‑
ним трагедию в Удмуртии, когда психически больной 
Артём Казанцев 34 лет открыл стрельбу в школе. Были 
также нападения на школьников в Перми и Улан‑Удэ в 
январе 2018‑го. 

Получается, подобные трагедии не имеют четкой ло‑
кации или временных границ. К примеру, в нашей стране, 
согласно данным, опубликованным в СМИ, первая такая 
трагедия датируется 1927 годом, а по иным источникам 
информации, аналогичные случаи были и раньше. 

– Люди, которые совершают такие преступления, 
имеют психические расстройства?

– Не обязательно. Преступления могут совершать 
люди, ранее не наблюдавшиеся у психиатра. У них могут 
быть поведенческие отклонения, например – невозмож‑
ность в подростковом возрасте вписаться в коллектив. 
Причиной может стать зависть к более успешным одно‑
классникам, для кого‑то это просто желание доказать, 
что и он тоже личность. Другая категория – лица, кото‑
рые страдают психическими расстройствами, которые 
были установлены ранее или в процессе судебно‑психи‑
атрической экспертизы. 

– Кто наиболее склонен к совершению подобного 
рода преступлений? 

– Однозначно сказать нельзя. В США было про‑
ведено исследование, которое показало, что нельзя 
точно выделить характерологический тип школь‑
ников, склонных к подобного рода преступлениям. 
Некоторые из тех, кто совершал массовое убийство 
своих соучеников, жили с обоими родителями прак‑
тически в идеальных семьях. Некоторые были прием‑
ными детьми или детьми разведенных родителей. У 
большинства таких детей были друзья, но некоторые 
из преступников были одиночками. Словом, создать 
типичный портрет потенциально опасной личности 
невозможно.

– Часто, уже после того, как трагедия случилась, 
становится известно, что преступники говорили о 
своей готовности совершить преступление. Но на их 
слова никто не обратил внимания.

– В ряде случаев они говорили о своих планах, 
связанных с насилием, на протяжении долгого време‑
ни. Поэтому нужно всегда слышать, что говорит ребе‑
нок, важно знать, терпит ли он обиды, испытывает ли 
недовольство, что знают его друзья, погружен ли он 
в депрессию, подавлен ли. И очень важно – имеет ли 
потенциальный доступ к оружию.

– То есть, обратив внимание на нюансы, можно 
предотвратить трагедию?

– Да. Приведу в качестве примера случай, имевший 
место в одном из районов Ивановской области. Пациент –  
юноша 15–16 лет, учащийся 9‑го класса общеобразо‑
вательной школы, проживает в полной, благополучной 

семье. Но отец часто в командировках, воспитанием 
занимается мать. До 15 лет был обычным подростком, 
учился в школе, нарушений в поведении не отмечалось.

В восьмом классе стал сторониться коллектива одно‑
классников, появилось недопонимание, был отвергнут по‑
нравившейся девушкой, стал хуже воспринимать учебный 
материал, больше времени тратил на уроки. Ждал помо‑
щи, но, по его словам, никто на него не обращал внимания, 
отчаялся, и в девятом классе перестал посещать школу.

Поводом для обращения к специалистам стало его 
письмо маме, где он очень подробно и с болью написал 
о своей проблеме. О том, что нуждается в помощи, но 
не получает ее. И он неоднократно написал, что «готов 
убить всех», возможно, тогда на него обратят внимание 
и помогут. Молодому человеку был поставлен диа‑
гноз, назначены необходимые препараты, он проходит 
лечение.

В данном случае и родители, и социальные службы 
отреагировали вовремя. Аналогичных историй в реги‑
оне за последние годы было несколько. К счастью, си‑
туаций, которые закончились бы трагедией, в практике 
Ивановского учреждения судебно‑психиатрической 
экспертизы не было.

– Кто должен первым бить тревогу и куда обра-
щаться в случае, если ребенок, одноклассник, сосед 
стал вести себя не так, как раньше?

– Разумеется, ближе всех к ребенку его родные. Но и 
у любящих людей не всегда есть понимание серьезности 
ситуации. Например, у мамы мальчика, о котором шла 
речь, при назначении лечения была главная установка: 
«Доктор, нам надо все‑таки закончить 9‑й класс, у нас 
экзамены…» А о том, что для юноши остаются акту‑
альными идеи привлечения внимания таким опасным 
способом, мама не задумывалась.  

Что делать? Не молчать и вовремя обратить-
ся к специалистам. Судя по информации, взятой из 
открытых источников, только в Иванове 29 центров 
психологической помощи для подростков. Кроме того, 
всегда можно обратиться к психиатру областной 
клинической психиатрической больницы «Богород-
ское». Очень часто люди, совершившие столь тяжкие 
преступления, сами нуждаются в помощи. Наша 
общая задача – поддержать их вовремя 

«ПОМОГИ МНЕ»
Советы из практики ивановских психиатров
Керченский политехнический колледж, Амурский колледж строительства и ЖКХ, Казань.  
На этот раз трагедия произошла в Брянске, где совсем юная девочка открыла стрельбу  
по одноклассникам. Уже в выходные в социальных сетях Иванова стали распространяться 
фейковые слухи о готовящемся теракте у нас. Многие родители на эмоциях в первый учебный 
день недели оставили детей дома

текст: Светлана Иванова
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ДОХОДЫ ИВАНОВЦЕВ 
ДОЛЖНЫ ВЫРАСТИ

Главная задача губернатора Станислава Воскресенского
Традиционно в декабре Станислав 
Воскресенский во время большой 

встречи с жителями Ивановской области 
подводит итоги минувшего года. На этот 

раз участниками откровенного разговора 
стали около трехсот представителей 

разных районов региона 

 Ивановское производство растет 
Отрадно было услышать от участников встречи о развитии 

промышленных предприятий, создании новых рабочих мест. На‑
пример, Артем Черкасов из «Фотопринт Иваново» рассказал, что в 
этом году компания освоила инновационное производство мем‑
бранных тканей. Оператор Шуйского завода «Аквариус» Ольга Па‑
трикеева отметила, что перемены к лучшему происходят не только 
на предприятии, но и в целом в Шуе: «Уже не возникает мысли  
уехать в Иваново, Москву, можно спокойно работать в родном 
городе и получать достойную зарплату». Работник завода подъем‑
ников из Лежнева Дмитрий Михеев рассказал, что выпуск продук‑
ции увеличился почти в два раза. Спрос растет, разрабатываются 
новые виды подъемных механизмов, увеличивается зарплата. На 
бывший «Ивмолокопродукт» пришел новый инвестор – рассказал 
на встрече с жителями губернатор. «Там планы очень большие. Что 
уже можно озвучить: они точно выходят на удвоение, на пике в 
прошлые годы «Ивмолокопродукт» перерабатывал 100 тонн моло‑
ка в сутки, сейчас базовый план – от 200 тонн. На базе этого пред‑
приятия у инвестора есть серьезные намерения вырастить серьез‑
ного игрока уровня не только региона, но и Российской Федерации. 
Инвестор гарантировал, что это будет качественная продукция, 
которой мы будем гордиться», – рассказал глава региона.

Станислав Воскресенский согласился, что предприятия в 
Ивановской области пользуются открывшимися возможно-
стями и занимают новые ниши. Но главная проблема, начало 
которой было положено в 90-х годах прошлого века, – низкие 
доходы людей. 

В 2023 году на производственной площадке «Аквариуса» 
в Шуе запущен новый цех, позволяющий увеличить 
выпуск серверов, систем хранения данных и другого 
высокотехнологичного оборудования в три раза. На 
предприятии трудятся специалисты не только из Шуи, 
но и из Иванова, Родников, Вичуги, Южи, Тейкова, 
Палеха. Сегодня число работников составляет  
800 человек, с 2021 года рост составил порядка 80%. 
«Аквариус» вкладывает значительные средства в 
развитие корпоративной культуры.

Есть как проблемы, так и успехи в областной 
системе здравоохранения. Многодетная мама Ека‑
терина Фролова, у которой 1 сентября родился тре‑
тий ребенок, поблагодарила за региональную меру 
поддержки – выплату для многодетных семей и 
другие виды помощи. Вместе с тем посетовала, что 
пока еще трудно записать ребенка к узким специ‑
алистам, и поинтересовалась, как можно попасть 
на прием в новый детский консультативно‑диагно‑
стический центр, который недавно начал работу в 
здании бывшего Главка в Иванове.  

Станислав Воскресенский предложил апло‑
дисментами поприветствовать Екатерину Фролову 
и других многодетных родителей, которые прини‑
мают участие во встрече. Губернатор подчеркнул, 
что, несмотря на всё еще сложную ситуацию с де‑
мографией, число многодетных семей в Ивановской 
области растет. 

Станислав Воскресенский напомнил историю 
проекта «Решаем вместе», в рамках которого обо‑
рудован один из крупнейших консультативно‑ди‑
агностических центров, где собраны практически 
все врачи – узкие специалисты. Губернатор подчер‑
кнул: работа нового медучреждения должна быть 
максимально доступной для маленьких пациентов 
из всех районов Ивановской области. «Вы знаете, 
что я стройку эту лично курировал и продол-
жу обязательно помогать работать так, чтобы 

по-настоящему медицина была доступной. Это 
самое главное. Потому что стены – это, конеч-
но, хорошо, действительно, получился один из 
красивейших объектов города, но все-таки самое 
главное – это люди, врачи», – сказал глава региона. 
Записаться на прием в центр можно по направле‑
нию от педиатра своей поликлиники.

Мы уже добились лидерских позиций в стране по многим направлениям.  
Мы говорили сегодня и про дороги, и про железнодорожный транспорт,  
про конкурсы по преображению малых городов. Нам есть чем гордиться,  
и предприятиями есть какими гордиться. Проблем, конечно, еще много,  
но я считаю, что все они решаемы. Главное – нам друг друга слушать и слышать. 
Ко всем уровням власти обращаюсь: слушайте людей, плохого не подскажут, 
подскажут только хорошее». 

Станислав Воскресенский:

9991  
многодетная семья проживает  

в Ивановской области.  
За пять лет их количество  

увеличилось на треть.

 Новый диагностический центр уже работает

С 1 декабря детский консультативно-
диагностический центр начал принимать 
пациентов в здании бывшего Главка, в 
котором предварительно был проведен 
капитальный ремонт. Мощность центра 
после переезда увеличилась более чем 
в два раза и составляет 240 посещений 
в смену. Прием ведут узкопрофильные 
специалисты, укомплектованность 
врачами составляет 100%. В центре 
медики могут выполнять широкий круг 
исследований. Прием пациентов – с 
понедельника по пятницу с 8 до 19 часов. 
Запись на консультацию осуществляется 
при наличии направления от врача-
педиатра или врача-специалиста по 
телефону контакт-центра: (4932) 26-77-62.

Станислав Воскресенский:  
Сейчас это меняется, и есть шанс изменить 
ситуацию радикально», – подчеркнул 
губернатор. – Ключ к решению социальных, 
инфраструктурных вопросов – экономика. 
Поэтому мы создали особую экономическую 
зону, которая уже в число лучших в стране 
входит по количеству рабочих мест, 
привлекаем инвесторов».
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 Решение давних проблем
Жители Шуи, Кинешмы и Иванова отметили программу «Светлый город», в рамках которой улицы го‑

родов получают новое освещение, в том числе свет появляется там, где его никогда не было. Благодаря этой 
программе улицы становятся светлее и безопаснее. Иваново, по оценке энергетиков, – один из самых светлых 
городов в Центральной России, а количество освещенных улиц в Шуе и Кинешме достигло 95%. Житель Род‑
ников Николай Сафронов поинтересовался, когда эта программа придет в его город. Станислав Воскресен‑
ский ответил, что принято системное решение и программа на пять лет по освещению всех малых городов.  
В планах на 2024 год – Юрьевец, который готовится отметить 800‑летие, и Родники.

В 2023 году в Ивановской области заканчивается история долгостроев. Своими ожиданиями от жизни в 
новой квартире на встрече поделилась врач Елена Зубова – участник долевого строительства «Зеленой Рощи» 
в Иванове. «Стройка закончена, скоро ввод в эксплуатацию, у 400 семей нашего города начнется новая 
жизнь», – сказала она. Станислав Воскресенский напомнил, что дома достраивают благодаря принятому 
решению президента России. Губернатор подчеркнул, что оставит ситуацию на контроле, пока все дольщики 
не получат ключи от новых квартир.

 Максимум возможностей для развития детей
Встреча губернатора с жителями региона проходила 

на базе центра «Солярис», который заслуженно является 
предметом гордости областной системы образования. На 
краткосрочные интенсивы по самым разным предметам сюда 
приезжают школьники из всех муниципалитетов области. 
Проезд, проживание и обучение для них бесплатные. «Соля‑
рис» открылся в Иванове в прошлом году. Он создан по пору‑
чению президента России Владимира Путина по аналогии с 
сочинским «Сириусом».

Губернатор Станислав Воскресенский не раз говорил, что дети 
из Ивановской области должны иметь все возможности для разви‑
тия. Выстраивается система образования: детский сад – школа – 
учреждения дополнительного образования – вуз. И на каждом 
уровне сейчас происходят коренные преобразования: ремонты, 
модернизация, привлечение профессиональных кадров. 

Так, во время встречи с жителями региона губернатор отме‑
тил, что будет продолжена программа по ремонту детских садов. 
«Всё, что касается создания условий для развития личности у нас 
в регионе: детские сады, школы, спорт, здравоохранение – этому 
сейчас мы самое пристальное внимание уделяем. Поэтому  
150 детских садов мы отремонтировали и будем продолжать ре‑
монт. Хотел ко всем обратиться: если сад еще не отремонтирован –  
мы до него дойдем в следующем году или черед год… Потому что, 
действительно, проблема оказалась сложной», – отметил Станис‑
лав Воскресенский»

 Транспортное сообщение меняется к лучшему
Сразу несколько вопросов жителей касалось развития дорожной и транспортной инфраструктуры. Так, 

представитель ТОС «Радужный» Елена Алеева высказала ряд предложений по улучшению транспортной схе‑
мы в Иванове. 

«У нас сейчас с общественным транспортом ситуация такая, что город развивается, но общественный 
транспорт, как гири на ногах, тянет развитие вниз. Город не может дальше развиваться. Поэтому здесь будут 
определенные преобразования», – согласился с проблемой Станислав Воскресенский. Вместе с тем он от‑
метил: революции тут не нужны. «Мы два года уже обсуждаем маршрутную сеть, я считаю, это правильно, 
потому что коснется каждого. Восемь тысяч комментариев поступило, практически все учтены. Я исхожу из 
того, и на это ориентирую транспортников: схема должна быть максимально близка к той, которая уже есть. С 
другой стороны, согласитесь, так, как сейчас, – не годится, эти все гонки на маршрутках надо заканчивать. 
Должна быть нормальная современная транспортная система, как в большинстве динамично развиваю-
щихся российских городов, должно быть комфортно», – подчеркнул губернатор. Он сообщил, что уже вес‑
ной следующего года на улицах города появятся большие автобусы. «По транспорту было отдельное решение 
президента России Владимира Путина. Сейчас заключен контракт на поставку 24 автобусов большого класса, 
они будут работать на определенных магистральных маршрутах», – сообщил губернатор.

Продолжается развитие транспортной инфраструктуры по всей области: ремонтируются дороги, строятся 
новые. Недавно произошло знаковое событие – открыто техническое движение на путепроводе около местечка 
Горино на самой оживленной трассе Иваново – Кинешма. Как рассказала на встрече автолюбитель из Кинешмы 
Ольга Беляева, теперь до областного центра можно добраться за час с небольшим, без пробок на переезде. Вместе 
с тем Ольга Беляева предложила подумать над установкой светофора при повороте на ТЭЦ‑3. По поручению Ста‑
нислава Воскресенского вопрос был проработан специалистами, светофор будет установлен. Также на путепрово‑
де и подходах установят освещение и  шумозащитный экран.

 «Красную Талку» благоустроят
Заметно благоустройство и областного центра, и других 

населенных пунктов. Валентина Кулдошина, председатель 
ветеранской организации  меланжевого комбината, на 
встрече с губернатором поделилась впечатлениями о пре‑
ображении города. Вместе с тем отметила, что знаковый для 
Иванова мемориал «Красная Талка» находится в неудовлет‑
ворительном состоянии. 

Станислав Воскресенский напомнил, что преображение 
городов начали с центров, однако помимо этого приводить 
в порядок нужно и окраины. «Красную Талку» – знаковое 
для города место преобразят в следующем году, – сообщил 
губернатор. Он предложил всем горожанам поучаствовать и 
совместно определить облик будущего парка. «Там надо дух 
сохранить, это принципиально важно. Считаю, мы в состо-
янии сделать на месте «Красной Талки» один из краси-
вейших парков страны. А району Сортировки это даст 
определенный импульс развития», – добавил Станислав 
Воскресенский.

Участниками образовательных программ «Соляриса» 
уже стали более 10 тысяч детей. Сейчас на базе центра  
реализуется 17 регулярных образовательных курсов, 
проводятся интенсивные профильные смены (30 смен 
за год), сессионные научные школы, различные лекции, 
образовательные форумы и олимпиады. 

За последние пять лет в разных городах 
региона появились 46 общественно зна-
чимых пространств – набережные, скверы, 
парки, площади. Ивановская область 
входит в число лидеров по количеству 
выигранных конкурсов благоустройства 
общественных пространств. Террито-
рия «Красной Талки» в Иванове стала 
победителем Всероссийского онлайн-го-
лосования за объекты благоустройства, 
который проводится ежегодно в рамках 
федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды».

 Надежный тыл
Студентка РАНХиГС Анастасия Андриянова, дочь участ‑

ника СВО, рассказала, что в этом году воспользовалась 
региональными мерами поддержки и получила выплату 
и сертификат на бесплатное обучение в вузе. Губернатор 
подчеркнул, что работа с семьями участников СВО – одно 
из главных направлений, и в этих вопросах не должно быть 
бюрократии. «Я когда был у ребят на передовой в прошлом 
декабре, они сказали: нам главное знать, что у семьи всё в 
порядке. Поэтому наш с вами долг – сделать так, чтобы в 
семьях было всё в порядке. Всех, кто меня сейчас слышит, – 
муниципальная власть, региональная, я прошу это помнить 
каждый день», – сказал Станислав Воскресенский. Он расска‑
зал, что к помощи военнослужащим, семьям подключились 
все неравнодушные жители, которых в Ивановской области 
очень много. В свою очередь, участник СВО Алексей Качурин 
поблагодарил главу региона за постоянное внимание к этим 
вопросам: «Военнослужащим важно знать, что их семьи – под 
опекой».

Магистраль в направлении Родников, Вичуги, 
Кинешмы и малых волжских городов – одна из 
самых загруженных в регионе, интенсивность 
движения здесь достигает 14 тыс. автомобилей 
в сутки.  Путепровод в Горино решит проблему 
транспортных заторов, возникающих  
из-за пересечения автомобильного и 
железнодорожного маршрутов (ежедневно 
здесь проходит 50 поездов).  
Общая строительная длина путепровода  
с подходами – 1,3 км. Движение предусмотрено 
в две полосы с устройством переходно-
скоростных полос на подходах и поворотах.

Станислав Воскресенский:
У Ивановской области – исторический шанс перевернуть страницу низких доходов. 
Потому что колоссальный спрос на микроэлектронику. Кто в легпроме, знает,  
что швей не найти, потому что колоссальный спрос на отечественную продукцию  
легкой промышленности, на машиностроение, на высокие технологии. У нас с вами  
сильнейшие вузы. Там, где вузы сильные, где сильные научные разработки,  
там обязательно появляются компании с достойными зарплатами»

Станислав Воскресенский:  
Были наши недоброжелатели, они говорили: 
«Зачем вы  «Ласточку» запускаете,  
все в Москву уедут». У нас на «Ласточке» 
приехало несколько компаний. <...>  
Они, знаете, сколько налогов заплатили? 
Свыше миллиарда. Мы на какие деньги-
то ремонтируем детские сады, школы, 
«Солярисы» открываем и так далее, 
преобразовываем наши дороги?  
Это все деньги из экономики идут,  
для социальных программ». 
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– Артём Борисович, так хочется наде-
яться, что коррупции все-таки становит-
ся меньше, ведь столько сил и внимания 
этому уделяется со всех сторон…

– Снижение преступлений коррупци‑
онного характера в 2023 году по сравне‑
нию с прошлым годом все‑таки есть, но 
небольшое. Мы анализируем результаты 
тщательной работы: есть ряд резонанс‑
ных дел, которые ушли в суд, а есть те, 
которые возбуждены и находятся на 
такой стадии расследования, когда уже 
понятна судебная перспектива.

– Например?
– Например, в отношении начальника 

ГИБДД Фурмановского района возбуж‑
дено дело по факту получения взяток. 
Сейчас формулируется окончательное 
обвинение – там будет порядка пятиде‑
сяти эпизодов. Он оказывал содействие 
своей знакомой в выдаче и подготовке 
документов, связанных с переоборудова‑
нием автомобилей. Естественно, небес‑
платно и с существенными нарушениями.

Направлено в суд дело в отношении 
инженера по надзору из агентства по 
капитальному строительству. Он брал 
взятку за приемку выполненных работ 
при строительном переоборудовании 
школы в Савинском районе. Вынесен при‑
говор, все наши доказательства признаны 
допустимыми и весомыми.

Есть резонансное дело по инженеру 
ООО «ДХЗ Производство» в Кинешме. Он 
получил «вознаграждение» свыше  
800 тысяч рублей от коммерческого 
директора другой фирмы за продление 
договора на дальнейшую поставку обо‑
рудования. Здесь уже вынесен приговор и 
назначен существенный штраф.

Известно многим дело о взятке 
в особо крупном размере начальнику 
следственного отделения следственного 
отдела по Октябрьскому району. Деньги 
ему передавались за предоставление 
справки для страховой компании, чтобы 
ее сотрудники не смогли осмотреть ма‑
шины. Якобы были утрачены все ком‑
плекты ключей от автомобилей. 

На слуху дело в отношении замести‑
теля главы Ивановского района и дирек‑
тора коммерческой фирмы: подписыва‑
лись акты и создавались благоприятные 
условия, чтобы в трех муниципальных 
контрактах победили «нужные люди». 

Все это расследовано, собран комплекс 
неоспоримых доказательств.

– Как правило, коррупционные 
преступления малозаметны. Поэтому 
чаще всего простые граждане след-
ствию не помощники. Они просто не в 
курсе, что там происходит у начальства 
в кабинетах. А между тем вы всегда 
призываете сотрудничать и помогать 
следствию. Так в чем может быть со-
действие населения?

– Неравнодушные люди оказыва‑
ют нам неоценимую помощь. Коллеги, 
сотрудники учреждений и компаний 
видят коррупционную схему своего 
руководителя и очевидный ущерб 
от нее. Кто‑то из соображений кон‑
куренции сообщает нам о подобных 
преступлениях, ведь в основном все 
вопросы касаются бизнеса. В любом 
случае наша задача кропотливо всё 
рассмотреть, собрать, оценить наличие 
признаков преступления должностного 
лица и дать правовую оценку.

– Бывает такое, что, используя 
вас, кто-то пытается недобросовестно 
вести бизнес? 

– Разные заявления поступают. Если 
нет конкретных признаков совершенного 
преступления, мы передаем эти заявления 
в органы дознания УВД, ФСБ для отработ‑
ки. Они уже проводят комплекс опера‑
тивно‑разыскных мероприятий, чтобы 
подтвердить либо опровергнуть «догадки» 
таких заявителей. И хочу напомнить, что 
заведомо ложный донос – это преступле‑
ние, которое тоже карается по закону. 

– Наверняка многие дела остаются 
не расследованными, преступники  

не наказаны, потерпевшие не удовлет-
ворены. Есть ли давность у коррупци-
онных преступлений? 

– Замечу, что по делам коррупции нет 
потерпевших, здесь страдают интересы 
госвласти. И действительно, срок давно‑
сти есть фактически у всех преступлений, 
за исключением убийств с отягчающими 
обстоятельствами, геноцида, изнасило‑
вания несовершеннолетних и так далее. 
Что касается коррупции, к сожалению, с 
годами возможность сбора доказательств 
существенно утрачивается. Похвастать 
расследованием давних дел мы вряд ли 
можем. Если, конечно, кто‑то из запо‑
дозренных или обвиняемых находился в 
розыске, а потом был задержан, то про‑
должить расследование и довести его до 
конца возможно. И такие случаи были. 

– Есть ли специальный отдел по 
коррупции, который бы занимался и 
миллионной взяткой чиновнику, и шо-
коладкой медсестре? 

– Нет. У нас есть специальный отдел по 
расследованию особо важных дел, кото‑
рый специализируется на расследовании 
коррупционных преступлений. Но часто 
они расследуются и территориальными 
отделами. Что касается взятки, законом 
не ограничивается ее размер и сумма. 
Хотя в кодексе есть «мелкое взяточниче‑
ство» (до десяти тысяч рублей), а есть и 
понятие «малозначительное деяние». 

Но общество должно понимать, что 
большая коррупция начинается с малого. 
Люди сами приучают чиновников ждать 
от них каких‑то подношений, сами спра‑
шивают, сколько будет стоить то, что они 
должны делать по роду своей службы. Хо‑
тят получить госуслугу побыстрее, попро‑
ще в обход правилам и закону – отсюда у 
нечистых на руку вырастают аппетиты. 

Напомню, требовать денежные сред‑
ства и предлагать их должностному лицу –  
это и есть коррупция, то есть преступле‑
ние. Но при этом, есть специальный вид 
освобождения от уголовной ответствен‑
ности: лицо, давшее взятку, освобожда‑
ется от уголовной ответственности, если 

оно активно способствовало раскрытию и 
(или) расследованию преступления и либо 
в отношении его имело место вымога‑
тельство взятки со стороны должност‑
ного лица, либо лицо после совершения 
преступления добровольно сообщило в 
орган, имеющий право возбудить уголов‑
ное дело, о даче взятки.

– Преступления, в том числе и кор-
рупционные, совершаются на высоко-
технологичном уровне. Это мешает или 
помогает расследованию?

– Действительно, сейчас деньги пере‑
даются не как раньше, напрямую налич‑
ными, а на электронные счета. Во многом 
это облегчает нашу задачу, проследить 
движение финансов проще. Особенно, ког‑
да некоторые чиновники, вообще потеряв 
страх, для получения взятки выставляют 
личные или счета родственников. Есть 
такие сотрудники ГИБДД, которые ловят 
водителей за нарушение и требуют: вот 
карта, переводи деньги и езжай дальше. 
Таких случаев нами выявлено множество. 
Кстати, тот самый начальник Фурманов‑
ского ГИБДД, обвиненный в коррупции, 
именно так получал все взятки – на 
банковский счет. Поэтому технический 
прогресс и высокие технологии во многом 
облегчают нам работу. Все коррупционные 
преступления оставляют следы, поэтому 
так или иначе они будут выявлены. Так что 
и ответственным лицам, и гражданам не 
стоит даже пытаться их совершать.

– Почему вообще у людей, занима-
ющих должности, появляется мысль 
идти на риск и совершать коррупцион-
ное преступление? 

– Прежде всего это корысть отдель‑
ных людей, нежелание терпеть по их 
меркам «какое‑то стесненное матери‑
альное положение и неудовлетворитель‑
ные условия жизни». Как показывает 
практика, им мало будет всегда, они не 
остановятся и будут придумывать новые 
схемы. Но я думаю, что это все‑таки 
индивидуальные черты тех или иных 
конкретных людей, а не системная про‑
блема всех органов власти 

текст: Ольга Хрисанова 

Резонансные дела уходящего года
В следственном управлении СК России по Ивановской области кадровые перестановки.  

Исполняющим обязанности руководителя назначен полковник Артём Сосновиков.  
Почти сразу после назначения он дал интервью «РК» о резонансных коррупционных делах 2023 года
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Рязанцевой Юлией Андреевной, № регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 5593, Ивановская область, г. Иваново, ул. 
танкиста Александрова, 7-160, адрес электронной почты: istok_iv14@mail.ru, тел. 89203476161, в от-
ношении земельного участка, расположенного: г. Иваново, ул. 15 Линия, д.40, кадастровый номер: 
37:24:040609:12, выполняются кадастровые работы по уточнению границ земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Лоскутов Роман Сергеевич, почтовый адрес: Иванов-
ская обл., г. Иваново, ул. 15 Линия, д.40, тел. (910) 696-15-33. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: г. Иваново, ул. 15 Линия, д.40 «17» января 2024 года в 11 часов. 

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. тан-
киста Александрова, 7-160. Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на местности принимаются в течении 30 
дней со дня опубликования настоящего извещения по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. тан-
киста Александрова, 7-160.

 Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-
жение границ земельного участка: г. Иваново, ул.14-я Линия, д.57 КН 37:24:040609:19. При проведе-
нии согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельных участок.

ЗА 11 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА:

 в Следственное управление 
поступило 101 сообщение  
о преступлениях коррупционной 
направленности, что на 11% 
меньше аналогичного периода 
прошлого года (114 сообщений);

 по результатам рассмотрения 
сообщений (без учета повторных) 
принято 67 решений  
о возбуждении уголовного дела;

 окончено 35 уголовных дел  
о преступлениях коррупционной 
направленности, из которых  
29 направлено в суд.
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текст: Татьяна Новикова

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Дементьевым Павлом Вячеславовичем (почтовый адрес: 153048 г. Иваново , мкр. Московский, д. 2, 
кв. 249, e-mail: dementevpavel@mail.ru, тел. 8 920-340-05-49, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность : 11648 выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков с К№ 37:05:020577:5, 
37:05:020577:6, 37:05:020577:7, 37:05:020577:8, 37:05:020577:9, 37:05:020577:11, 37:05:020577:12 адрес: Ивановская обл., г. Иваново, 
сад. тов-во «Северный», уч-ки №№ 5,6,7,8,9,11,12; К№ 37:24:020578:3, 37:24:020578:4, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, колл. сад 
«Луч», пос. Дальний, К№ 37:24:040401:25, адрес: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Старокурьяновская, дом 66, заказчиком кадастро-
вых работ является Давидовская Марина Григорьевна, тел.: 89065157983, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 9-я Сосневская, 
д. 122, кв. 149 Собрание по поводу согласования местоположения границ земельных участков, расположенных в сад. тов-во «Се-
верный» и колл. сад «Луч» состоится по адресу обл. Ивановская, г. Иваново, сад. тов-во «Северный» уч. 12 «17» января 2024 г. в 
12:00. Собрание по поводу согласования местоположения границ земельного участка с К№ 37:24:040401:25 состоится по адресу обл. 
Ивановская, г. Иваново, ул. Старокурьяновская, дом 66 «16» января 2024 г. в 12:00. С проектом межевого плана земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: 153048 г. Иваново, мкр. Московский, д. 2, кв. 249. Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на местности , а так же обоснованные возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «16» декабря 2023 г. по «15» января 2024 г по адресу: 
153048 г. Иваново, мкр. Московский, д. 2, кв. 249. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
границы: К№№ 37:05:020577:5, 37:05:020577:6, 37:05:020577:7, 37:05:020577:8, 37:05:020577:9, 37:05:020577:11, 37:05:020577:12, 
37:05:020577:10, 37:24:020577:21 адрес: Ивановская обл., г. Иваново, сад. тов-во «Северный», 37:05:020578:1, 37:05:020578:2, 
37:05:020578:3, 37:05:020578:4, 37:05:020578:5, 37:05:020578:6, 37:05:020578:7, 37:05:020578:8, 37:05:020578:9, 37:05:020578:10, 
37:05:020578:11, 37:05:020578:12, 37:05:020578:13, 37:05:020578:14, 37:05:020578:15, 37:05:020578:17, 37:05:020578:18, 
37:05:020578:19, 37:05:020578:20, 37:05:020578:21, земли общего пользования колл. сад «Луч», адрес: Ивановская обл., г. Иваново, 
колл. сад «Луч», 37:24:020576:54, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, СНТ «Промэнергоремонт», 37:24:040401:23 обл. Ивановская, 
г. Иваново, ул. Старокурьяновская, дом 68, 37:24:040401:26 обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Малокурьяновская, д. 17, , а так же соб-
ственники земельных участков, расположенных в кадастровых кварталах 37:05:020576, 37:05:020577, 37:05:020578, и 37:24:040401 
интересы которых могут быть затронуты . При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федераль-
ного закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности») 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Краснощековой Екатериной Владимировной, почтовый адрес: 153012, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Бубнова, д. 58, адрес электронной почты: katenok2212@mail.ru, тел.:8-920-676-17-42, № регистрации в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 29997, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельных участков: с кадастровым № 37:24:010190:39, расположенного по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 3-я 
Варгинская, д. 3 № 37:24:010190. Заказчик: Хрулев Д.В., почтовый адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 3-я Варгин-
ская, д. 3, тел.: 8-980-686-28-46;с кадастровым № 37:24:040721:39, расположенного по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, 
ул. 4-я Березниковская, д. 55, № 37:24:040721. Заказчик: Пузанов Е.И., почтовый адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
4-я Березниковская, д. 55, тел.: 8-920-359-65-93;с кадастровым № 37:24:030705:13, расположенного по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Карельская, Садоводческое товарищество №25 «Ветеран», уч. 13, № 37:24:030705. Заказчик: Долгих 
Н.А., почтовый адрес: Ивановская обл., г. Иваново, проезд Полевой, д. 11, кв. 53, тел.: 8-910-689-74-20. Собрание по поводу 
согласования местоположения границы состоится по адресу: 153008, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, 
оф. 4.12 17.01.2024 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
153008, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, дом 55, оф. 4.12 с 15.12.2023 г. по 17.01.2024г. с 10 до 17 часов с поне-
дельника по пятницу. Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 15.12.2023 г. по 17.01.2024 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 15.12.2023 г. по 17.01.2024 г. по адресу: 153008, Иванов-
ская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, оф. 4.12. При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 
ст. 40 ФЗ от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границы: 37:24:010190:40- Ивановская обл., г. Иваново, ул. 2-я Варгинская, д. 
6, 37:24:040721:40- Ивановская обл., г. Иваново, ул. 4-я Березниковская, д. 53, 37:24:040721:10- Ивановская обл., г. Иваново, 
ул. 5-я Березниковская, д. 56, 37:24:040721:38- Ивановская обл., г. Иваново, ул. 4-я Березниковская, д. 57, 37:24:030705:14 - 
Ивановская область, г. Иваново, ул. Карельская, Садоводческое товарищество № 25 «Ветеран».

Одни по‑прежнему отдают предпочтение книге 
бумажной, другие выбирают формат аудиокни‑
ги, третьи приобретают электронную версию. 

Множатся интеллектуальные сообщества в соцсетях, не 
пустуют библиотеки и книжные сетевые магазины, где 
можно встретить любителей классики и новинок. 

Без книг нельзя прожить на свете, нет…
Общаясь с большим количеством людей разного воз‑

раста, возьму смелость предположить, что тех, кто сегодня 
не читает вовсе (объявления, рекламные буклеты и прочее в 
расчет не берем), не так много. Читающие не только активно 
ходят в библиотеки, покупают литературу в книжных мага‑
зинах, обмениваются прочитанными экземплярами (бук‑
кроссинг давно и уверенно шагает по стране), но и находят 
отдушину в интернет‑пространстве.

В социальной сети «ВКонтакте», к примеру, немало те‑
матических групп. Они объединяют любителей чтения всех 
литературных жанров со всей России. В этих сообществах 
люди разных возрастов и профессий, здесь они находят 
друзей, общаются, рекомендуют друг другу и обсуждают 
новинки, экранизации произведений, проводят совмест‑
ные чтения. «Читать – значит жить», «Чтение заразно», «Лю‑
бители книг и котов», «Книгомания», «Влюбляйся в книги», 
«Книги – моя реальность», «Ищу книгу», «Экранизации и 
подборки книг» – названия говорят сами за себя. А еще 
здесь немало сообществ книжных издательств, библиотек и 
страниц с личными рекомендациями блогеров и книжными 
розыгрышами. Словом, книголюбам есть откуда черпать 
актуальную информацию.

Одна из жительниц Иванова – психолог и автор произ‑
ведений Евгения Румянцева – организовала литературный 
клуб «поЧИТАТЕЛЬНИЦЫ книг». По ее словам, объединение 
создано для тех, кто любит читать, готов обсуждать прочи‑
танное и бережно относиться к мнению своих оппонентов.

«Клуб должен быть именно в офлайн‑формате (ведь в 
наше время живое общение становится роскошью), бес‑
платным местом для объединения единомышленников. В 
настоящее время мы проводим ежемесячные встречи, об‑
суждаем прочитанное, бывают у нас и совместные выходы 
в театр. Каждая участница уникальна, и встречи клуба всег‑
да очень разные, но всегда душевные и уютные, – говорит 
Евгения. – У меня самой много любимых произведений, в 
основном это классика. Читая, я делаю заметки или отмечаю 
понравившиеся места, и, перелистывая именно бумажный 
вариант книги, мне бывает интересно заметить для себя, 
какие отрывки впечатлили, обдумать, понять, в настоящем 
они для меня актуальны или уже нет». 

Жительница Юрьевца Валентина Родичева, участни‑

ца литературного клуба, любит электронные книги. Она 
размышляет так: «Иногда на каком‑то ресурсе вижу фразу, 
которая цепляет, и к ней ссылку на книгу, и сразу хочется 
найти произведение и прочитать. Прямо сейчас, а не ждать, 
когда заветный экземпляр окажется в руках. Поэтому читать 
в электронном формате – мой выбор. Хотя, конечно, глаза 
устают… И еще, кстати, бывает, что желаемой книги нет в 
продаже в печатном варианте, ее в принципе не выпускают, 
а в электронном есть шанс найти и прочитать».

И досуг скрасит, и здоровье укрепит
О позитивном влиянии чтения говорят многие 

специалисты, в один голос заявляя, что чтение снимает 
стресс, улучшает сон и в целом увеличивает продолжи‑
тельность жизни. 

Ивановский психолог Анна Корецкая убеждена, что 
через книги мы можем обрести навыки тех людей, ко‑
торые уже получили тот или иной опыт, можем пере‑
нять их настроение, образ жизни и привычки. Вместе с 
тем мы можем впадать в депрессию, если произведение 
было написано в какой‑то трагический момент жизни 
писателя. А вообще, чтение помогает правильно фор‑
мировать речь, грамотно излагать мысли. 

«Сама я люблю и бумажные книги, и аудиокниги (на‑
пример, слушаю в дороге или дома за бытовыми делами), 
и электронные – из последних мне проще брать нужные 
фрагменты и при необходимости делиться нужными отрыв‑

ками, что очень удобно в работе. При чтении наши мысли, 
действия меняются, поэтому нужно относиться к их выбору 
аккуратно. Смотрим, что откликается по душевному состо‑
янию, и читаем те книги, которые вдохновляют!»

Город читающих людей
Иваново, кстати, в плане чтения продвинутый город. Так, 

библиотека имени Гарелина ежегодно к 1 сентября проводит 
полюбившуюся акцию «Улица читающих людей», в рамках 
которой горожане участвуют в интеллектуальных викто‑
ринах, мастер‑классах по изготовлению книжных закладок, 
становятся участниками буккроссинга и т.д. 

Уже много лет в нашем городе (и практически во всех 
городах страны) проводится чемпионат по чтению вслух 
«Открой рот», зародившийся в Новосибирске. Его суть в том, 
что участники в течение одной минуты без подготовки чита‑
ют неизвестные им заранее отрывки из книг отечественных 
и зарубежных авторов. За проявленные артистизм и технику 
чтения жюри выставляет баллы и определяет победителя. 
После чего лучший «читчик» (так называют себя все участ‑
ники) региона отправляется держать удар на федеральном 
уровне и соревноваться с конкурсантами из других городов 
за уже более серьезные призы.

О благотворительной акции «Сохрани книгу», кото‑
рая семь лет проходит в Ивановской области, читателям 
«РК» рассказала ее идейный вдохновитель, руководитель 
региональной общественной приемной Екатерина Ши‑
лова. Несколько лет назад Екатерина Вадимовна стала 
передавать прочитанные книги библиотекам в муници‑
палитеты во время выездных приемов, постепенно это 
стало хорошей привычкой, акция масштабировалась, и ее 
формат поменялся. «Теперь мы все вместе, с коллегами и 
неравнодушными жителями дарим книгам вторую жизнь, 
делимся прочитанными и покупаем новые сельским би‑
блиотекам, особенно востребована акция там, где нет 
интернета, где люди стеснены в средствах, книга для них 
выступает лучшим другом, скрашивает их досуг. За семь 
лет мы передали уже, наверное, порядка семи тысяч книг. 
Истории людей поражают и вдохновляют, как история 
одной читательницы, ветерана Великой Отечественной 
войны из села Мыт, которая и в 97 лет не перестает читать, 
и это радует!» – отмечает автор акции.

Иногда, по словам Екатерины Шиловой, библиотеки 
обращаются с конкретными просьбами – говорят, пришлите 
детективы, любовные романы, детскую литературу. Органи‑
заторы акции, конечно, стараются помочь. Книги в хорошем 
состоянии и новые экземпляры для читателей сельских би‑
блиотек все желающие могут принести по адресу: г. Ивано‑
во, пл. Революции, д. 4, офис 33  

ЧТЕНИЕ ЗАРАЗНО
Наверняка многие слышали: если сегодня едешь в общественном транспорте и не зависаешь в телефоне, а читаешь книгу, то, скорее всего, 

хочешь привлечь внимание. Действительно, сложился миф, что люди XXI века, будь то взрослые или дети, вовсе перестали читать. Но это не так. 
Просто сам процесс получения информации, погружения в научную или художественную литературу трансформировался
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Даже к своим дням рождения росси‑
яне с годами начинают относиться 
прохладнее, скорее как к обязанно‑

сти пригласить гостей. Широко гуляют на 
свадьбах. Но только Новый год объединяет 
всех в стремлении забыть то неприятное, 
что было в прошлом и встретить буду‑
щее. Которое, под запах ели и мандаринов, 
брызги шампанского и искры фейерверков, 
таит надежду на лучшее. 

Некоторые люди, конечно, не плани‑
руют заранее сценарий праздника. На‑
пример, дети, о елках для которых голова 
болит у родителей, педагогов и артистов. 
Люди одинокие связывают с Новым го‑
дом надежду встретить свои половинки. 
Хотя бы и так, как Лукашин, отправлен‑
ный авиапочтой навстречу собственно‑
му счастью в другой город. Семейные 
обычно отмечают любимый праздник 
дома, наготовив еды и закупив напитков 
на длинные новогодние каникулы. Да еще 
и с расчетом на гостей, к которым и сами 
будут ходить по очереди. 

Космические старты
У меня воспоминания о новогодних 

праздниках начинаются, как и у всех, с 
детского сада. Когда елка даже в не‑
большом помещении группы кажется 
огромной, Дед Мороз, которого играет 
заведующая, громогласным и могучим, а 
гостинцы – нереально вкусными. 

Ребята в детсадах и школах тогда 
хвастались друг перед другом, сколько 
кульков родителям удалось добыть на 
работе, и сравнивали содержимое. Хотя 
во времена СССР набор был стандарт‑
ным – конфеты, грецкие орехи, вафли 
и несколько мандаринов, иногда с уже 
мягкими бочками, а кульки были мага‑
зинные, из серо‑коричневой оберточной 
бумаги. Не сравнишь с нынешними ярки‑
ми картонными коробками и пакетами, за 
которые мы бы в детстве, наверное, пе‑
редрались. Но тем вкуснее был «дефицит» 
и хранимые («Не трогай, это на Новый 
год!») в холодильнике продукты.

В детском саду мальчики все были 
зайчиками, а девочки (чуть не написал – 
белочками) снежинками! Под елкой было 
белым‑бело от хороводов из малышни. 
И только старшей группе выдавались 
индивидуальные костюмы и маски. Когда 
подошло наше время, я, как и все маль‑
чики, рассчитывал на костюм космонавта. 
Но не тут‑то было! Костюм забрал другой 
мальчик, обосновав это просто и понятно: 
«Потому что я Юра!» Я чуть не расплакался, 
тем более что мне достался Чиполлино. 

Но моя мечта о космическом ска‑
фандре неожиданно осуществилась в 
школе. Утренник в первом классе мне 
совершенно не запомнился. Вечером, 
посмотрев «Спокойной ночи, малыши», 
мы отправились спать (я учился в интер‑
нате). И вдруг к нам в палату, включив 

свет, явилась настоящая волшебница‑фея. 
Она принесла мне этот самый красный 
скафандр, на шлеме которого значилось 
«1979». Фея оказалась пионервожатой, а 
меня она выбрала на роль Нового года 
для праздничного вечера старшекласс‑
ников! Настоящее чудо. Я под призыв‑
ные крики целого зала во главе с Дедом 
Морозом прибыл на елку на самолете 
из картона и фольги. Старшеклассники 
несколько раз обнесли меня вокруг елки, 
подарили очередной кулек с конфетами и 
торжественно отправили спать дальше. А 
ровно через год я уже на правах штатного 
школьного Нового года приветствовал 
их в том же скафандре. Только цифры на 
шлеме переклеили на «1980».

Взрывы, но не фейерверк
В студенчестве у нас были уже 

совсем другие интересы. Дискотеки, 
девушки, скромные в силу небольшой 
стипендии застолья. Кстати, в общежитии 
многие оставались на Новый год, чтобы 
отметить вместе. Мой друг, известный 
теперь в стране поэт и сказочник Игорь 
Жуков, в эти дни всегда работал Дедом 
Морозом. И к нам в комнату заходили 
разные Деды со своими Снегурочками. 
И если наша комната по порядку следо‑
вания героев была далеко не первой, то 
иногда тут же и засыпали. Нам потом 
приходилось выяснять, где находится их 
резиденция, и уносить перетрудившихся 
самодеятельных артистов. 

В сам же Новый год многие любили 
после звона курантов гулять по празд‑
ничному городу. На площади Ленина 
издалека слышались визги и крики. Это 
взрослые ивановцы, отпраздновав дома, 

сменяли детишек на ежегодно залива‑
емой огромной горке. Причем катались 
без санок или картонок – просто на 
шубах и пальто. Весело же!

В один такой Новый год мы с товари‑
щем вышли из квартиры друзей. Празд‑
ник уже закончился, хозяева ложились 
спать, гости расходились. У нас, как 
говорил Жванецкий, «с собою было». Хо‑
телось продолжения банкета, но на улице 
был дикий мороз. И мы как‑то случайно, 
надеясь встретить кого‑то из знакомых, 
подошли к ночному клубу «Экипаж» (воз‑
можно, он носил тогда другое название). 
Впрочем, эта история могла случиться и 
у любого другого клуба. Денег на вход‑
ной билет у нас, естественно, не было. 
Но вдруг у дверей, где толпилась масса 
входящих и выходящих гостей, случились 
разборки. Нормально, 90‑е же! И кто‑то 
шумно взорвал бомбочку со слезоточи‑
вым газом. И что вы думаете? Охранники 
и контролеры, зажимая носы и глаза, 
выбежали на улицу. А люди с улицы, в 
том числе и мы, смочив в снегу шарфы и 
повязав лица, наоборот, вбежали в ноч‑
ной клуб. А там было темно, гремела му‑
зыка, молодежь танцевала и обнималась. 
Мы сразу нашли знакомых, и праздник 
продолжился до утра.

С мэром играли в хоккей
Работая в редакции, я сам Новый год 

обычно отмечал дома, с семьей. Кол‑
лективом мы праздновали в последний 
рабочий день. В жирные нулевые были 
очень неплохие корпоративы. Рестораны 
охотно шли на бартер в обмен за рекламу. 
Вообще, журналистов часто приглаша‑
ли отметить проводы уходящего года и 

крупные городские организации, включая 
органы власти. Со временем эти тра‑
диции как‑то нарушились – за тратой 
средств на праздники стали следить, к 
тому же многие редакции стали вирту‑
альными, а уж пандемия и вовсе прекра‑
тила все виды общения.

Мне из старых времен почему‑то 
особо вспоминается встреча 2000 года. 
Гражданам круглая цифра с тремя нуля‑
ми очень нравилась, поэтому миллениум 
все решили отмечать по завершении 
1999‑го. (Через год, естественно, наши 
русские люди отметили встречу двадцать 
первого века и третьего тысячелетия еще 
раз, уже по всем математическим прави‑
лам.) А тогда, в самом конце девяностых, 
людей всерьез волновали – только не 
смейтесь! – две надвигающиеся беды. Эх, 
старые добрые времена... Первая беда 
называлась «Проблема‑2000». Якобы вся 
компьютерная техника со старым про‑
граммным обеспечением из‑за двузнач‑
ного формата года должна была полететь, 
когда щелкнет «00». Вторая была еще 
ужаснее. В связи с окончанием календаря 
майя пророчили конец света, на этот раз, 
самый настоящий. Смеетесь? Вот и мы 
в редакции смеялись над нашим вер‑
стальщиком, молодым здоровым парнем, 
который нам об этом всерьез сообщил. 
Он посмотрел на нас, тридцати‑сорока‑
летних, и сказал: «Вам‑то хорошо. Вы уже 
пожили!»

Иваново, как и всё прогрессивное 
человечество, миллениум встречало на 
центральной площади. Тогда ей числил‑
ся бульвар Кокуй, еще не превращенный 
в автостоянку. Установили огромную 
ель, залили каток. И в новогоднюю ночь 
сюда пришли многочисленные жители 
города. Мы встретили множество знако‑
мых, съемочные группы наших телеком‑
паний. А под самой главной елкой – 
 и мэра города Валерия Троеглазова. 
Веселый градоначальник был известен 
любовью к спорту. И регулярно выгонял 
сотрудников городской администрации 
то на лыжню, то на каток. И у меня была 
интересная фотография. На ней человек 
в дубленке, меховой шапке и лакирован‑
ных ботинках размахивал клюшкой. Это 
мэр в новогоднюю ночь на катке играл в 
хоккей! 

Операция «С Новым годом»
Как отмечали в Иванове

В конце каждого года граждане нашей огромной страны задумываются: как же на этот раз встретить самый любимый праздник? 
Сколько себя помню, именно Новый год, который большевики долго пытались лишить привязки  

к благостям религиозного Рождества, был самым любимым у народа
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140 лет назад в с. Сорохта родился Александр 
Николаевич Благов (1883–1961) – поэт, живший 
и работавший в Иванове. Основная тема 
творчества – жизнь и труд текстильщиков. В 
Иванове в 1962 году 1-й Межевой переулок был 
переименован в улицу Благова, на доме № 40, в 
котором в последние годы жил поэт, повешена 
мемориальная табличка: «Здесь жил и работал 
один из первых поэтов Текстильного края 
Александр Николаевич Благов».

100 лет назад началась жизнь Антонины Фёдоровны 
Миловой (1923–1943) – участницы Великой Отечественной 
войны, связистки партизанского отряда. Перед войной жила 
в Ивановском районе, в 1941 г. поступила в ИХТИ, но осенью 
того же года ушла на фронт, окончив курсы радистов. Погибла 
в марте 1943 г. во время безуспешной попытки прорваться на 
территорию «Вервольфа» – укрепленной ставки Гитлера в районе 
города Винницы. Посмертно награждена орденом Красной 
звезды.

210 лет назад родился Геннадий Иванович 
Невельской (1813–1875) – адмирал, исследователь 
Дальнего Востока. Именно он доказал, что 
Сахалин – остров. Основал пост Николаевский 
(г. Николаевск-на-Амуре). Именем Невельского 
названы: пролив, залив, гора и город на 
Сахалине. Владел усадьбами Аннино и 
Рагозиниха под Кинешмой. 

105 лет назад в Рязанской области родился 
Николай Васильевич Таганов (1918–1993) – заслуженный 
работник культуры РСФСР. Участник Великой Отечественной 
войны. После ранения лечился в Ивановском госпитале и 
остался здесь после демобилизации. В 1955–1978 гг. – начальник 
областного управления культуры. Внес большой вклад в 
развитие культуры и искусства ивановского края.

50 лет назад (1973) в Иванове открыт Дом культуры 
железнодорожников. Он построен по проекту архитектора 
А.И. Толстопятова. Сейчас в здании располагается Центр 
развития детской одаренности «Солярис».

115 лет назад в Тамани родился Николай Прокофьевич Лобко 
(1908–1979) – ивановский писатель, член Союза писателей СССР, 
заслуженный работник культуры РСФСР. Автор книг: «В логове», 
«Нас ждут в Отрадном», «Вторая встреча», «Варенька», «Паутина». 
Был директором Ивановского театра музыкальной комедии, 
возглавлял областное общество любителей книги.

60 лет назад (1963) Государственной приемочной комиссией 
утвержден акт приемки законченного строительства I очереди 
ивановского комбината костюмных тканей из штапельного 
волокна. 9 декабря Ивановский камвольный комбинат начал 
свою работу. 
Предприятие выпускало первоклассные ткани из смеси 
шерстяных и химических волокон. Примечательны их 
поэтические названия в духе «оттепели»: «Гренада», «Лирика», 
«Береста», «Арс», «Самшит», «Даурия»… Товарным знаком 
комбината стали два летящих лебедя. Черный – символ 
синтетики, белый – мягкая шерсть. Комбинат прекратил 
деятельность в 2004 году. За 40 лет работы он выпустил более 
663 млн метров ткани. 

140 лет назад в Москве родился Александр 
Иванович Некрасов (1883–1957) – математик и 
механик, академик АН СССР (1946), заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР, лауреат 
Сталинской премии, орденоносец. В 1918–
1922 преподавал в Иваново-Вознесенском 
политехническом институте, с сентября 
1921 года – ректор вуза. В 1922 году переехал в 
Москву. Основные труды относятся к области 
гидроаэромеханики, прикладной механики, 
теории интегральных уравнений.

140 лет назад в Иркутске родился Николай 
Николаевич Лузин (1883–1950) – математик, 
академик АН СССР, иностранный член Польской 
АН. В 1919–1921 гг. преподавал в Иваново-
Вознесенске в политехническом институте, стал 
организатором и первым завкафедрой высшей 
математики в педагогическом институте. 
Создал московскую математическую школу. 
«Педагогический результат Н. Н. Лузина 
огромный по своему масштабу – это редчайший 
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случай в истории науки, когда выдающийся ученый воспитал 
более десяти выдающихся же ученых (А. Н. Колмогоров, П. С. 
Александров, М. А. Айзерман, А. С. Кронрод и др.), некоторые из 
них создали свои собственные научные школы».
В 1936 г. Лузин был подвергнут публичной политической 
травле, газета «Правда» в нескольких статьях назвала Лузина 
«классовым врагом». Академик остался без работы, лишь в 
1939 году ему удалось устроиться в Институт автоматики и 
телемеханики АН СССР.

80 лет назад (1943) в д. Лобаниха Ивановского района началась 
жизнь Василия Ивановича Баделина – врача, ивановского 
писателя-краеведа. Автор книг: «Люди и легенды Верхневолжья», 
«Я – реаниматор», «Золото церкви», «Земля Иванов», «Слава 
Куприяновский», «Пером и скальпелем». Член Союза писателей 
России с 1992 г.

80 лет исполнилось бы выдающемуся тренеру 
по настольному теннису Евгению Борисовичу 
Виноградову, который за свою тренерскую 
карьеру воспитал более десятка мастеров 
спорта. Команда под его руководством 
выступала в Европейской лиге, его 
воспитанники в разные годы входили в состав 
сборной России, а  соревнования, проводимые 
им в Иванове, имели статус всесоюзных, 
а позже всероссийских и международных. 
Он был незаурядным и талантливым человеком и большим 
энтузиастом, посвятившим свою жизнь любимому спорту - 
настольному теннису.

110 лет назад родился Николай Андреевич 
Гвоздецкий (1913–1994) – доктор географических 
наук, карстовед, профессор, заведующий 
кафедрой физической географии СССР в МГУ, 
лауреат премии МГУ им. Д.Н. Анучина. Окончил 
среднюю школу № 32 и музыкальное училище в 
Иванове. Именем Гвоздецкого названа пещера 
в Крыму, крупные гроты в пещерах на Урале и 
Пинеге.

120 лет назад родился Николай Иванович 
Зазыбин (1903–1982) – врач-гистолог, профессор, 
член-корреспондент АМН СССР, заслуженный 
деятель науки УССР. В 1931–1944 гг. работал в 
Ивановском медицинском институте. 

105 лет назад (1918) приказом Наркомата 
просвещения РСФСР создан Иваново-
Вознесенский педагогический институт в 
составе трех факультетов: социально-исторического, физико-
математического, естественного. Открытие состоялось 
23 декабря, занятия начались с 16 января следующего года. 
В 1922 г. вуз был сначала переименован в Педагогический 
институт народного образования (ПИНО), а 12 июня 1923 г. 
(100 лет назад) ликвидирован, на его базе был создан 
педтехникум. В 1932 г. в Иванове был вновь открыт 
государственный педагогический институт.

105 лет назад в Иваново-Вознесенске родился Вячеслав 
Андреевич Фёдоров (1918–1985) – выдающийся пейзажист, 
заслуженный художник РСФСР. Учился в Ивановском 
художественном училище. Участник Великой Отечественной 
войны, получил тяжелое ранение. Окончил художественный 
институт имени Репина. В Плёсе установлен памятник 
В.А. Фёдорову. 

115 лет назад в Иваново-Вознесенске родился Орест 
Николаевич Боровков (1908–1978). Он первым из ивановцев 
удостоен звания Героя Советского Союза (22 февраля 
1939 г.). Воевал в Китае против японских агрессоров, участвовал 
в Советско-финляндской войне. В годы Великой Отечественной 
войны – заместитель командира авиационной дивизии дальнего 
действия, заместитель начальника управления Гражданского 
воздушного флота, начальник воздушно-стрелковой 
службы военного училища. 

195 лет назад родился Александр Степанович 
Каминский (1828–1897) – архитектор. По его 
проектам в Иваново-Вознесенске построен 
особняк фабриканта Н.М. Гандурина (ныне ул. 
Пушкина, 27/3) и Спасо-Преображенская церковь 
(ныне кафедральный собор). 
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Поэт-текстильщик

текст: Николай Голубев 

литература

Александр Благов с 14 лет работал на 
ткацких фабриках. Его поэтическое творчество –  
что называется, от станка. Он много писал про 
жизнь и труд текстильщиков. Естественно, до-
революционные стихи наполнены мрачными 
деталями:

Жарко. Голову всю разломило…
Ах, давно бы окно я открыла,
Чтобы ветром хоть чуть освежиться,
Да боюсь, будет мастер браниться.
Не велит он окно открывать –
Будет ветер основу трепать.
<…>
Надо ткать мне, без отдыха ткать.
Жарко, душно, работать нет силы.
Хоть бы время скорей проходило!
Дома дети одни без призора...
Но гудят равнодушно моторы,
И проклятое время вперед

Эдуард Багрицкий положительно оха-
рактеризовал раннее творчество ивановца: 
«Настоящая рабочая поэзия без громких фраз и 
трескотни… Благов в отличие от старых рабочих 
поэтов ничего не символизирует, его лексика 
свободна, арсенал «молотов, наковален, це-
пей» в ней отсутствует. И поэтому его простые, 
написанные четырехстопным ямбом стихи про-
изводят настоящее впечатление». 

Однако в советское время Благов меняет-
ся. В 1930-е он признан чуть ли не главным 
поэтом текстильной губернии. Этому «званию» 
приходится соответствовать. В стихах возника-
ют самоповторы, грубое противопоставление 
прошлого и настоящего:

Годы – птицы или тучи,
Назовите, как угодно, –
Пролетели, вдаль умчались,
Никаких преград не зная.
Время темное закрыто.
В мире мир основан новый – 
Мир свободы.
В этом мире 
Труд – 
Единственный хозяин.
Александр Благов многократно воспе-

вает события первой русской революции, 
свидетелем которых он был. Со временем даже 
стало казаться, что он и сам активный участ-
ник: «Встали мы грозою на господ. / Время 
это славное, / Время это давнее / Никогда в 
народе не умрет» (Песня старого ткача, 1938).

В 1925 году А. Благов как «рабочий выдви-
женец» направлен в газету «Рабочий край», 
вступает в Ассоциацию пролетарских писателей, 
борется с «безыдейщиной». В фабричном труде 
поэт видит уже не трагедию, а подвиг, чуть ли 
не романтику: 

Льется солнце прямо в окна 
с голубой вершины дня
На широкие полотна, на веселую меня.
Все станки мои в порядке, 
верен каждый мой прием:
Все основы и початки станут 
добрым миткалем.
Интересно, что эти строки были написаны 

для всесоюзного песенного конкурса. Благов 
стал одним из лауреатов, и на его стихи музыку 
сочинил композитор Сергей Прокофьев. «Ста-
хановка» и сейчас иногда звучит в концертных 
залах, записи можно найти в интернете.

Литературовед Леонид Таганов фиксирует 
эволюцию пролетарского поэта: «А. Благов 
обладал несомненным поэтическим талантом. 
Об этом свидетельствует по-своему замечатель-
ная дореволюционная поэма «Десять писем», 
где поэт свободно и раскованно, «просто, как 
рабочий со своим рабочим другом», беседует 
о превратностях жизни, о своем понимании 
поэзии и т. д. <…> Однако со временем то, что 
так привлекало в лучших стихах Благова, в 
частности, его естественная простота, начинает 
превращаться в штамп, в зарифмованные де-
кларации известных советских лозунгов. Стихи 

начинают являть собой некий образец новой 
«официальной народности». Всё в большей 
мере Благов прельщается ролью своеобразного 
акына текстильного края, воспевающего благо-
дарных советской власти тружеников».

Но были в позднем творчестве Александра 
Благова и по-настоящему лирические стихи, 
свободные от идеологической шелухи. 

Проходит жизнь…
Читает взгляд
Ее судьбу, ее итоги.
Вдали на пройденной дороге
Лишь вехи черные стоят.
В глухое время в путь я вышел,
На ощупь шел,
В потемках жил,
Свободных песен не сложил
И от друзей моих не слышал.
И вот теперь, на склоне лет,
Я вижу жизнь,
Я вижу счастье,
Как после долгих дней ненастья
Горячий солнечный привет.
В его лучах душа поэта
Весенним садом расцвела.
И мне милее старость эта,
Чем раньше молодость была!

Поэт-старик (1938)
Надо отметить, что Благов оказал влияние 

на многих молодых поэтов 1930-х. Например, 
Михаил Дудин считал пролетарского поэта од-
ним из своих учителей 

    Н.И. Калита. Портрет А. Благова, 1960. Гравюра на дереве.

140 лет назад родился поэт Александр Благов (1883–1961). Примечательно, что последний прижизненный 
сборник его стихов вышел в ситцевой обложке – корешок книжки обтянут тканью в веселый цветочек

Сейчас в Доме художника открылась со‑
вместная выставка двух этих мастеров 
и наставников. Представлены графиче‑

ские работы, выполненные в разных техниках 
и в разные годы. 

Произведений Константина Васильева 
больше, это и понятно: жизнь его в два с поло‑
виной раза длиннее, чем у молодого соавтора по 
выставке. Интересно наблюдать за творческой 
эволюцией: от академического рисунка Васи‑
льев постепенно переходит к экспериментам с 
формой, к сложным композиционным решени‑
ям. Удивительна в этом отношении серия «Ничто 
человеческое» 1989 года: изображенные герои – 
словно тряпичные куклы, при этом чувствуется 
их вес и объемность. Если искать аналогии, мож‑

но вспомнить серию «Мутанты» Гелия Коржева. 
Но у ивановского художника видоизменение 
формы приводит не к памфлету, а к лирической 
образности. Оригиналов этих работ не сохрани‑
лось – выставлены лишь фотокопии.

Поиски своего пластического языка у Кон‑
стантина Васильева продолжаются, кажется, до 
сих пор. Он перекраивает человеческие фигуры, 
отбрасывая лишние подробности ради более 
четкого выражения сути.

Такой же концепции, похоже, придерживает‑
ся и Ксения Демьяненко. Герои ее работ практи‑
чески лишены объема, нет очевидного деления 
на первый и второй план. Эти плоскостность и 
декоративность наталкивают на мысль, что че‑
ловека (и вообще всё в нашей жизни) нужно вос‑
принимать в совокупности с окружающим – нет 
ничего второстепенного, малозначимого.

Авторы экспозиции показывают двух авто‑
ров обособленно, не перемешивая. Но некото‑
рые работы вполне могли бы висеть на одной 
стенке – и зрителю пришлось бы гадать, где чья. 
В другой ситуации для художника подобное за‑
мечание было бы упреком (ведь каждый стре‑
мится к оригинальности), но в данном случае –  

скорее комплимент. Дело в том, что Ксения Де‑
мьяненко – ученица Константина Васильева. 
Она окончила его курс в Ивановском художе‑
ственном училище 12 лет назад. 

Выставка называется «Яблоко от яблони». 
Очевиден намек на творческую преемствен‑
ность. Но известная пословица ведь имеет и 
продолжение: «Яблоко от яблони недалеко па‑
дает, но далеко катится».  

Бывшая ученица не повторяет стилистику 
своего наставника, что‑то общее лишь чувству‑
ется. Это проявляется в формальных решениях и 
в самом отношении к творчеству – в желании не 
просто самовыразиться, а донести мысль, найти 
идеологию. Не случайно оба художника востре‑
бованы как иллюстраторы (на выставке с десяток 
книг, оформленных ими).

Глядя на долгий путь Константина Васи‑
льева (представлены работы начиная с 1965‑го), 
невольно задумываешься, что предстоит в искус‑
стве Ксении Демьяненко: как будет меняться ее 
графика, когда она достигнет творческого пика 
(или уже покорила его?). 

Примечательно, что среди работ Констан‑
тина Васильева выставлен давний карандаш‑

ный портрет его наставника – руководителя 
художественного кружка в Наволоках. «Первый 
учитель рисования – Голубев Иван Васильевич. 
Бывший пролеткультовец знал Маяковского. 
Безобидный и безответный чудак для всех, с 
вечно заложенным за спину протезом правой 
руки в черной перчатке, в полусогнутую ладонь 
которого подкладывали окурки», – дополняет 
художник свой портрет уже словами.

Из‑за частоты повторения затерся смысл 
фразы «Учитель продолжается в своих учени‑
ках». Но на выставке в Доме художника эта про‑
стая истина ощущается вполне зримо 

Продолжение
Константин Васильев – преподаватель Ивановского художественного 
училища. Ксения Демьяненко (Новикова) – доцент кафедры дизайна 

костюма и текстиля политехнического университета.  
Оба они любимы своими учениками, уделяют им много времени,  

но при этом еще успевают заниматься творчеством

    К.Демьяненко. Яблоня, 2021.    К.Васильев. Оплакивание. Из серии «Ничто человеческое...», 1989. 

Выставка работает ежедневно с 11:00 до 18:00  
по адресу: пр. Ленина, 45, малый выставочный зал. 
Цена билета – 100 рублей. 


